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经济发展向好
优惠政策多多

近年来，随着中国经济社会的快速发展，海归创业就业迎来前所未有的机遇
期。从中国“制”造到中国“智”造的转变以及供给侧结构性改革，推动了中国
经济结构的转变。国内诸多产业正处于发展变革期，这为海归创业提供了新的机
遇，尤其是在互联网等创新性领域，海归大展身手的机会变得更多。

“国内的经济发展更快，”在美国留学的李项打算毕业后回国发展，“而且国内
对于海归创业也有很多的政策支持，发展空间更大。”经济发展态势良好意味着对
于海归人才的需求量增大，这促使各地不断出台引才新政。海归创业孵化园的建
设和相应的创业优惠政策，为海归创业提供了良好的条件。

经济的快速发展也促进了国内的基础设施建设日渐完善，诸如高铁、移动支
付以及快递业等的快速发展，让人们的生活更加便捷。对于海归来说，这些也成

为吸引他们回国发展的原因。李项说：“国外生活挺不方便的，尤其是基础设施很
一般。国内就特别好，生活真的很便利。”

国外发展不易
国内机遇更多

近年来，留学人员毕业后在国外获得工作签证越来越难，以美国 H-1B签证
（特殊专业人员临时工作签证） 为例，其签发要求更高，申请人数更多。据相关报
道，获得该工作签证的平均几率仅为27%，且呈现出逐年下降的趋势。相反，国
内经济发展空间大，前景广阔，优惠政策不少……因此，回国创业就业成为越来
越多留学生的选择。

“国内正处于蓬勃发展期。”智煜徽毕业回国后从事计算机软件相关工作。他
谈道，“国内该领域的发展与国外仍有差距，但这同时也意味着会有更多的机遇和
进步空间。”

归国热情高涨
想念家乡味道

一方面，海外学子的归国热情高涨与中国的快速发展相关，诸多领域对海
归的需求在不断增大；另一方面，海归选择回国也综合考虑了个人以及家庭的
因素。

“父母在，不远游。”家庭，一直是很多海外学子选择回国的重要因素。现在
的海外学子大多是独生子女，考虑到父母的因素，很多人会选择回国发展。正在
英国诺丁汉大学留学的景佳韵说：“我打算一毕业就回国，主要是因为想家。家
人、朋友都在国内，不想离家太远。另外，离家之后，我特别想念家乡的美食，
美食味道正是记忆中故乡的味道。”

文化的不适应也是一部分学子选择毕业后回国的原因。对于很多留学生来
说，虽然国外的氛围更加开放，但是要想真正融入当地人的社交圈还是比较困难
的。智煜徽认为：“在很多情况下，不论你如何努力，都不可能100%地完美融入
当地文化。”回国这一选择通常是多方面综合考虑的结果。

在新时代，我们期待越来越多的海外学子能够学成归国，为祖国的发展挥洒
汗水，贡献才智，在中华民族伟大复兴的历程中建功立业。

快速成长？

伴随着新一轮“海归潮”的到来，越来越多的留学人士选择回国发展。国内优惠政
策和经济发展的新形势是促使更多海外学子选择回国的重要原因。

新形势下 归国创业的3大驱动力
邓刘星
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海归光环
缘何淡化？

张 洁

如今，不少海归选择自
主创业，各级各地政府为创
业者提供了诸多优惠政策，
创业环境不断优化。但海归
初创企业仍不可避免地会在
人才、资金、管理等方面遇
到一些问题。

面对创业初期的困难，
创业海归应坚定创业信心，
不惧挑战，在求才、引资、管
理等各个环节提高竞争力。
要明确创业目标与创业理
念，做到在招聘时广纳贤
才，在引资时增强引力。

每个创业者的成功之
路都各不相同，作为一名

创业者，要有自己独立的思
想和经营理念。世界上没有
两片完全相同的树叶。对于
初创企业来说，优秀企业的
成功经验可以借鉴，但不可
一味地复制。

坚定创业信心，反思自
身不足，借鉴成功经验。只
要脚踏实地，就不惧创业路
上的挑战。

人才竞争更激烈

一方面随着中国经济水平的提高，留学门槛降低，近年来
留学呈现出大众化的发展趋势。另一方面，国内教育质量的提
高，本土学生能力也不断增强。竞争人数多、竞争对手实力
强，使海归的光环被弱化。

上海茵朗信息科技有限公司新媒体业务负责人姚望经常与
人才招聘打交道。他就海归人才优势的弱化说：“从大的环境来
看，西方教育产业化和国内自费留学火爆，让海归稀缺性现象
消失。”

现如今，国家发展稳步向前，越来越多的海外名校毕业生
选择回到祖国发展。这种趋势带给大多数海归更沉重的就业压
力：除了要与本土学生竞争，更要和或比自己优秀的海归竞
争。“42章经”创始人曲凯结合自己回国创业及招聘人才的经历
说：“绝大多数海归就业创业都倾向于选择在北上广深等一线城
市，为了更好的公司、更好的职位去竞争。而要‘杀出重围’、
脱颖而出，海归承受的压力是不言而喻的。”

用人单位观念变化

曲凯介绍了自己及同行的招聘人才理念，说道：“由于海归
能力参差不齐，很多公司包括我在内，已不再盲目迷信海归。
而国内企业的人才招聘负责人常常只看海归身上是否有哈佛、
斯坦福等名校标签，对海外一般高校的毕业生并不太感兴趣。
但是，一些海外的实习、项目、课程设置等和国内完全不同，
若人才招聘负责人对院校和相关领域不了解，就很难作比较或
判断。”

不过，人才竞争也让招聘者渐渐跳出毕业证书的局限，将
眼光聚焦于应聘者的能力上。“如今国内一线城市的人才招聘负
责人和面试官不会再被波士顿、纽约、硅谷等名词吓到，也不
会迷信于某个名校。他们看重的是经验、能力及价值创造。”姚
望如是说。

用人单位对海归的评判也不再囿于以前的光环，更多是对
其进行知识和能力的考量。国内某投资机构投资人王哲说：“现
在的用人单位整体表现出一种比较理性的态度：不会迷信海归
所拥有的海外学历，还会特别警惕文凭持有者是不是仅仅凭借
较好的经济条件实现了出国等等。”

优越感与真本领未同步

毋庸讳言，海归的光环仍然存在于不少的人心中，否则也
不会有那么多人跃跃欲试地出国。但是，短短一两年的海外学
习，是否能够支撑人们对于海归的期望值？

眼界的开阔，难免让有些海归在找工作时自视过高。“很多
刚归国的毕业生在应聘时对薪资要求特别高，他们普遍认为自
己眼界更开阔，比较有优势。这虽然不可否认，但是个别海归
的能力又不是特别突出，也没有相应的实习经历，因此也就难
以得到公司的青睐。”姚望如是说。

王哲也有同感，他说：“我在外资企业工作时，曾有一个同
事是英国硕士毕业，但工作能力很一般，缺乏工作主动性和责
任感。而她却总觉得屈才，每天长吁短叹的。”

点评交流 畅谈未来合作

17 日下午，9 个项目的路演正式开始。提
问、交流、点评，路演进行得紧张而热烈。通
过项目负责人对项目的介绍以及对投资人提出
问题的解答，投资人增加了对项目前景的了
解，也有了想要投资的对象，项目负责人则从
评委的点评中认清了自己项目存在的不足。

短暂的休息时间也被利用起来，不少项目
负责人找到投资人，希望得到更多指点，项目
负责人也凑在一起畅谈创业经验，给彼此的项
目提建议、互相交换名片，现场气氛十分活跃。

依据评委的打分，共留下 3 个项目一决高
下。3 位评委可用手中的 3 朵“红花”表达喜
好，但 3 个项目的受欢迎程度不相上下，只能
通过现场观众的支持率来一决胜负。举手表决
之后，“一种具有快速愈合伤口功能的生物材料
及其应用”项目获得第 1名，“拉风汽车-二手
车金融资产 AI 定价系统”项目获得第 2 名，

“Lockin China”项目获得第3名。
短短两天的“海风行动成长营”虽已结

束，但给不少海归留下了深刻印象，纷纷表示
受益匪浅。“这是我第三次创业了”，拉风汽车
CEO 王轲珑说，“我对这次活动最大的感触就
是，要真正到实践中体验真理，不去实践，企
业是不会成长的。”

2018年1月16、17日，北京海外学人
中心联合黑马学院举办第五期“海风行动
成长营”。活动甄选出54家海归初创企业
参与，还邀请了4位实战型创业导师、18
位投资人，从创业认知、融资辅导、实战
路演、政策扶持等方面帮助海归企业进入
发展快车道。

面临问题 企业寻求指导

介绍、认识、互动、交流、分享，“海风行
动成长营”的“团队破冰”活动正在进行。参
与第五期“海风行动成长营”的人员分成4组进
行小组展示，“聚风组”喊出“聚首黑马，风行
天下”的口号，“童话小镇”组提出“钱到手，
人拐走”的目标，“天地合一”组要“起飞”，

“十八罗汉”组希望“十八罗汉，也能上纳斯达
克”。

“团队破冰”之后，导师分享环节开始，现场
学员认真地边听边记笔记。杉数科技（北京）有限
公司联合创始人CEO罗小渠表示：“创业其实是
个特别草根的事情。”初创公司普遍面临着引才
难、留才更难的问题，不少海归向导师提出如何
才能提高企业自身吸引力的问题。罗小渠建议要
脚踏实地、正视初创企业的发展现状，发掘、培养
优秀应届毕业生。

除了人才问题，罗杰律师事务所合伙人王宏
涛作为导师向大家讲解了何为有限责任公司的

“有限责任”，分享如何设计股权架构的经验。中
盛投资CEO杨永强也以自身经历和大家分享了

“创业公司如何做好未来规划”。他认为，人才比
制度重要，要让员工发自内心地热爱工作。分享
过后，海归纷纷围在创业导师身边，就各种实践
中遇到的问题继续讨论。

经过 1 月 16 日一整天的创业知识学习后，在
17日，海归创业者带着自己的项目来到黑马学院
进行小组展示。

项目分享环节共分为两部分。分成3个小组的
海归创业者先在自己的小组内进行项目分享展
示，随后通过导师评分，在每个小组中选出3个项
目。从各小组胜出的共 9 个项目进入下午的整体
分享环节，最后评出前3名。

项目集聚 展开头脑风暴

项目分享环节是一个学习提高、头脑风暴
的过程。54 个创业项目涵盖了文化娱乐、生物
材料研发、环保、教育、电子商务、金融、信
息技术以及互联网科技等多个领域，海归分别
就自己项目的概况、优势、壁垒、团队构成以
及 经 费 预 算 、 融 资 需 求 等 相 关 信 息 进 行 了 展
示，其他小组成员以及在场导师进行提问、评
析，帮助海归寻找项目中存在的不足，进一步
对项目进行完善，其他海归也可以通过他人的
项目展示学习经验、补充自己，甚至找到了发
展项目的新思路。

国内就业环境的不断向
好，吸引了越来越多的海外
学子归国与本土人才同台竞
技。但海归——曾经的焦点
人物，已不像过去那样吃香。
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初创企业
应不惧挑战

齐 心

图为在“团队破冰”环节中，“童话小镇”
组向大家展示他们组的队名和组徽。

图为在“团队破冰”环节中，“童话小镇”
组向大家展示他们组的队名和组徽。

图为第3组的创业者正在接受投资人
提问。赵志强 （右一） 分享的创业项
目：没有“膜”的膜技术，受到多位投
资人的关注。

图为路演结束后，老师与学员交流创
业经验。

姚望认为，海
归只有自身实力够
强，才能得到用人
单位的青睐。图为
姚望学成归国，在
上海新天地留影。

如何帮助初创企业

宋晨辉 张 洁 邓刘星 文/图

图为第 2
小组的海归学
员在结营时的
合影。

景 佳 韵 舍
不 得 家 乡 的 亲
人 朋 友 ， 表 示
要 回 国 发 展 。
图 为 景 佳 韵

（左三） 回国后
与朋友相聚。


